
задача
Остаются считанные дни 

до начала нового учебного 
года. Успех начала занятий 
в школах зависит оттого, 
как подготовятся школы 
к ним.

Сведения, которыми мы 
располагаем, говорят об ис
ключительно безобразной 
подготовке школ к учебе.

К  началу учебного года 
должны были быть вы
строены и сданы в эксплоа- 

/тацию 4 новых школы в 
округе. На самом деле 
план строительства сорван. 
На 1 июля только еще на
чалось строительство Пим- 
ской школы. Корликовская 
школа на это же число 
была готова на 27 процен
тов. К строительству Те- 
гинской школы еще не 
приступлено.

Н и к т о  из работников 
окрОНО толково не рас
скажет о том, как идет ре
монт существующих школ 
по каждой из них в от-

Важнейшая Пролетарии всех стран, соединяйтесь! Год издания шестой
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„АНТ-25" прилетел в Хабаровск
2-го августа в Хабаров

ске торжествено встречали 
героический экипаж само
лета „АНТ-25".

Большой аэродром за
полнили летчики, команди
ры, бойцы, жены начсоста
ва, представители партий
ных, советских организа
ций, делегации рабочих. 
Среди встречающих мар
шал Советского Союза то
варищ БЛ Ю ХЕР, секре
тарь крайкома партии Лав
рентьев, председатель край
исполкома Крутов и дру
гие.

В 13 часов 30 минут (по
сведениям хабаровскому времени) под 

 •----

О подготовке к 
новому учебному году

дельности. По 
же ОкрОНО, из 116 школ 
отремонтировано только 8.
Во многих школах еще не 
заготовлено топливо для 
зимы. Из 1688 парт, необ
ходимых для школ, изго-, 
товлено только 434. {Председателям ЦИК и СНК

Под угрозой срыва на-! АССР, краевых, областных 
ходится и план завоза учеб- и районных исполнитель- 
ников и тетрадей. Кондин-! ных комитетов, городских 
ский район приобрел учеб , и сельских советов РСФСР
ников всего лишь на 3400, Отмечая неудовлетвори- 
рублей вместо отпущен-1 тельный хо^ подготовки 
ных по смете 20000 руб.; школ к новому учебному 
Этот же район до сих̂  пор году, предлагаю СНК АССР, 
еще не имеет тетрадей. , председателям краевых, об- 

Следует заметить, что в ластных исполкомов, рай-
прошлом имели место на
строения приурезать кре
диты за счет школ, „сэко
номить на школах". Осо
бенно широко эти настрое
ния были распространены 
в Березово, где не случай-1 
но к концу года остались' 
неизрасходованными десят-' 
ки тысяч на оборудование' 
и ремонт. И это тогда,!

исполкомов, городских и 
сельских советов принять 
все меры к обеспечению 
своевременной подготовки 
школ к новЬму учебному 
году. Установить система
тический контроль и наб
людение за ходом строи
тельства новых школ и ре
монтом работающих школ. 

Обеспечьте своевремен
когда школы буквально за-:ное изготовление и ремонт
дыхаются от недостатка 
учебных пособий, когда в 
школах темно, грязно и хо
лодно. В  этом году следует 
предупредить все районы 
от подобного рода „эконо
мий". Нужно изыскать мак
симум средств на приведе
ние в образцовый порядок 
школ.

Исключительно большую 
работу должны провести 
советы и заведующие шко
лами по вербовке детей- 
националов в школы ново
го набора. Тут должна быть 
прежде всего проведена 
большая разъяснительная 
работа среди родителей-на- 
ционалов. Не исключена 
возможность, что на этом 
участке работы классовые 
враги также сделают по
пытку сорвать выполнение 
важнейшей задачи вовле
чения всех детей в учебу.

Обязанность партийных, 
с о в е т с к и х  организаций 
районов взять под непо
средственный контроль под
готовку школ к учебе. 
Оставшиеся дни до начала 
учебы должны быть мак
симально использованы для 
этого.

парт, классных досок и дру
гого школьного оборудова
ния, приведение в образ
цовый порядок здания шко
лы, школьной усадьбы, дво
ра и заготовку и подвозку 
топлива на весь учебный 
год.

Проследите за разверты
ванием сети магазинов и 
киосков для продажи учеб
ников, учебных пособий и 
школьно-письменных при
надлежностей и продвиже
нием этих предметов по 
торгующей сети до школы.

Организуйте при райис
полкомах и сельсоветах 
специальные комиссии по 
приемке школ, готовых к 
учебному году.

С 15 августа объявите 
декадник смотра готовно
сти школ.

Добейтесь широкого раз
вертывания социалистиче
ского соревнования между 
райисполками и сельсове
тами и привлечения к это
му делу через культсек- 
ции советов общественно
сти городов и сел.

Председатель В  Ц И К  
М. КАЛИНИН.

Перепечатано из „Известий*.

н е с м о л к а е м ы е  раскаты 
„ура" самолет опускается 
на аэродром. На самолете 
отчетливо видна надпись 
„Сталинский маршрут11.

Отважных летчиков—ге
роев Советского С о ю з а  
о к р у ж а ю т  встречающие. 
Теплая незабываемая встре
ча. Маршал Советского 
Союза товарищ Блюхер 
обнимает и целует героев. 
Крепко жмут им руки со
бравшиеся на аэродроме, 
женщины и дети препод
носят букеты цветов.

Взволнованно г о в о р и т  
Чкалов. Его первые сло
ва—это слова благодарно
сти за теплую встречу. 
Чкалов, Байдуков и Беля
ков вместе с Блюхером об
ходят ряды выстроившихся 
на параде бойцов. Их 
„здравствуйте", обращен
ное к бойцам, заглушается 
криками „ура".

Короткий митинг. На три
буне Чкалов. —„Товарищи 
командиры, политработни
ки, бойцы, граждане, при
ветствую вас от экипажа 
„АНТ-^5" (гром аплодис
ментов). Экипажу „АНТ-25" 
было поручено нашим вож
дем товарищем Сталиным 
совершить беспосадочный 
перелет по маршруту Мо
сква — Петропавловск - на- 
Камчатке и далее Нико- 
лаевск-на-Амуре. Экипаж, 
улетев из Москвы, назвал 
этот маршрут „Сталинским 
маршрутом" (буря аплодис
ментов, крики „ура"). Эки
паж выполнил, возложен

ную на нею задачу. Ста
линский маршрут завершен 
(„ура"). Город Хабаровск 
будет нашим отправным 
пунктом в Красную столи
цу Москву.

Если понадобится защи
щать границы нашей ро
дины, экипаж готов к это
му (бурные аплодисменты, 
крики „ура").

Да здравствует великая 
коммунистическая партия 
большевиков и ее вождь 
товарищ Сталин! (крики 
„ура").

Да здравствует ОКДВКА 
и ее славный командарм, 
маршал Советского Союза, 
товарищ Блюхер! (крики 
„ура", аплодисменты)".

Затем слово берет мар
шал Советского Союза то
варищ Блюхер. Он коротко 
подчеркивает з н а ч е н и е  
славного перелета, отме
чает хорошую посадку в 
труднейших условиям, бле
стящую работу, проведен
ную на острове Удд по 
подготовке к взлету. Пло
щадка для взлета была го
това за 3 дшк Товарищ 
Блюхер подчеркивает на
шу готовность в любой 
момент дать отпор врагам, 
которые попытаются про
тянуть свое свиное рыло 
в наш советский огород-

На митинге на имя Чка
лова получена телеграмма 
от Л. М. Кагановича, пе
редающая поздравление с 
благополучным прибытием 
в Хабаровск.

ТАСС.

Об установлении госу
дарственного пособия 

многосемейный матерям 
по закону ЦИК СССР, от 

27-го июня 1936 года
Постановление Президиума 

Омского Областного Исполнитель
ного Комитета Советов РК и КД 
и Омского Обкома ВКП(б) 

от 20 июля 1936 года.
В исполнение закона ЦИК 

и СНК СССР от 27 июня 
1956 года Облисполком и 
Обком ВКП(б) постанов
ляют:

1. Обязать районные от
делы записей актов граж
данского состояния НКВД 
приступить к приему заяв
лений от граждан, имею
щих к моменту издания за
кона соответствующее ко
личество детей. •

Полученные з а я в л ен и я  
проверять и с подтвержде
нием правильности заявле
ний пересылать их в об
ластной отдел ЗАГС НКВД.

2. Обязать Областной от
дел ЗАГС НКВД направ
лять заявления в Облис
полком для разрешения 
вопроса о выдаче сооот- 
ветствующих сумм., госу
дарственною пособия ‘мно
госемейным гражданам.

3. Выдачу пособий после 
решения Облисполкома о 
выдаче производить через 
райисполкомы и горсоветы 
по месту подачи заявления.

Зам. председателя 
Омского Облисполкома 

А. БУТКЕВИЧ. 
Секретарь Омского 

Обкома ВКГ1(б) 
Д. БУЛАТОВ.

О подготовке школ к новому учебному году
Постановление Совета Народных Комиссаров РСФСР

Совет Народных КомисЧдля тщательной ^Ьверки 
саров РСФСР о т м е ч а е т  подготовки каждой школы
неудовлетворительное со
стояние работы по подго
товке школ к новому учеб
ному году.

Ряд СНК АССР, краевых, 
областных и районных ис
полкомов, городских и сель
ских советов и местных от
делов народного образова
ния не проявили достаточ
ного внимания к этому делу.

Считая важнейшей зада
чей всех местных совет
ских органов своевремен
ную образцовую подготов
ку каждой школы к ново
му учебному году, Совет 
Н а р о д н ы х Комиссаров 
РСФСР постановляет:

1. Обязать председате
лей горсоветов, райиспол
комов и сельских советов:

а) создать з каждом сель
ском, поселковом и город
ском совете специальные 
комиссии в составе пред
седателя совета, директо
ра (заведующего) данной 
школы и представителя со 
ветской общественности

к учебному году и для при
нятия всех необходимых 
мер, обеспечивающих при
ведение школ в порядок 
(своевременный р е м о н т  
школьных зданий, заготов
ка и подвозка топлива, из
готовление и ремонт парт, 
классных досок и другого 
школьного инвентаря, пра
вильная организация про
дажи учащимся учебников, 
школьных письменных при
надлежностей и т. д.);

б) привести в культур
ный вид помещения школ 
и обеспечить надлежащее 
санитарн о-гигиеническое 
состояние помещений (де
зинфекция здания, венти
ляторы, форточки, умываль
ники, баки для кипечения 
воды, вешалки, уборные, 
спальные комнаты для ин
тернатов и т. д.);

в) обеспечить нормальные 
условия для работы у ч и 
т е л е й :  отремонтировать! 
квартиры и снабдить их! 
топливом,оборудовать учи-1

тельские комнаты при шко
лах и т. д.;

г) установить особо наб
людение за подготовкой к 
учебному году вновь строя
щихся школ (подбор кад
ров, учебное и хозяйствен
ное оборудование).

2. П р е д л о ж и т ь  СНК 
АССР, краевым, областным 
и районным исполнитель
ным комитетам установить 
систематическую проверку 
подготовки школ к учеб
ному году. Срывающих под
готовку школ к учебному 
году привлекать к стро
жайшей ответственности.

3 . В период с 15 по 25 ав
густа провести смотр окон
чательной готовности школ 
к новому учебному году.

Председатель Совета 
Народных Комиссаров 
РСФСР Д. СУЛИМОВ. 
Управляющий Делами 
Совета Народных Ко
миссаров РСФСР

И. ГЕРАСИМОВ. 
Москва, Кремль.
23 июля 1936 года. № 970. 

Перепечатано из „Известий*



Летняя путина

КАК ВЫ ОБСЛУЖИВАЕТЕ РЫБАКОВ?
/

Нам не нужна халтура
25 июля утром одного 

уполномоченного района в 
Н-Вартовское вдруг обуял 
культурный угар.

— Пьесу, немедленно 
пьесу, иначе я спокойно 
не усну сегодня—Наско
ро собираются люди, не мо
гущие опомниться еще от 
сна. Уполномоченный про
износит речь перед други
ми уполномоченными из 
района и отпускниками о 
пользе культурного обслу
живания рыбака.

— Сегодня же вечером 
мы должны сварганить по
становку. Ничего. Рыбаку

равно ничего надо. Все 
чего не поймет.

Но рыбак понял. Прав
да, никто на постановку 
ие пришел. Рыбак понял, 
что нф такую неподготов
ленную постановку ходить 
нельзя. ч

Колхозники Н Вартовско- 
го и Вампугольского со
ветов в претензии на Ларь- 
якские райорганизации.

Требования у нас неве
лики. Мы просим всего 
лишь создать кино-перед
вижку в кусте этих двух 
советов.

ты чинский .

Вопрос к шурышкарским организациям
Хорошо во 2 квартале 

этого года ловили рыбу в 
Холеиугорских юртах Ш у
рышкарского тузсовета, НО ,   г ,
все-таки руководитель двуз^уедет обратно. Этого, ко-

У
пески зав. Отделением ко
оператива тов. Конев. Он 
подсчитает их улов, ска
жет, сколько заработали, и

бригад этих юрт тов. Ло- 
рохов недоволен. И недо
вольство его справедливое.

— Вот мы еше не на
правили плавные сети и 
невода. А кто нам помог 
это сделать? Никто,—го
ворит тов. Лорохов. Тех
нической учебы на песках 
нет. Бригадиры неграмот
ны. Иногда приезжает на

нечно, мало. Рыбак хочет 
слышать и о стахановцах 
и о героях—летчиках и 
хочет знать решения пар
тии и правительства.

— Почему же о нас забы
вают? — заканчивает свою 
жалобу Лорохов.

Мы этот же вопрос за
даем Шурышкарским орга
низациям. Ф. ПАНОВ.

Дайте только срок...

НА СНИМКЕ: лось—постоянный обитатель наших лесов.

ПОЛНОСТЬЮ СОХРАНИТЬ 
ПРИПЛОД МОЛОДНЯКА

Знатные люди оленеводства

— „Немедленно... срочно] 
телеграфируйте к 20, 25, 
27 числу, как у вас идет 
работа".—Нередко можно 
встретить такие бумажки, 
которые исходят от Кон- 
динских районных органи
заций в адрес организации 
Красного Яра. Этих бума
жек прикасалась рука и 
зав. райЗПО тов. Рябова 
и других.

Но все тщетно. Молчит 
Красный Яр, как воды в 
рот набрал. Не может он 
отвечать. Нет у него те
леграфа, радио и телефона. (

Члена ВКП(б) тов. Тимо
феева Леушинской первич
ной парторганизации Кон
динского района при обме
не партдокументов переве
ли в кандидаты партии за 
его политическую негра
мотность. Несмотря на де
сятилетнее пребывание в 
партии, он мало работал 
над собой, не занимался 
повышением своей идейной 
вооруженности. Тов. Тимо
феев, таким образом, явно 
пренебрегал первейшей 
обязанностью коммуниста, 
которая в уставе нашей 
партии четко и ясно сфор
мулирована так:

„Член партии обязан"..
„Неустаннно работать  

над повышением своей 
идейной вооруженности, 
над усвоением основ марк
сизма-ленинизма, важней
ших политических и орга-

| Районные организации не 
выдержали. Красный Яр 
изволил посетить сам Ми- 
неев из конторы связи. Дол
го он ходил и планировал.
— Вот этот дом под радио
станцию, вот это туда...— 
одним словом 15 июля стан
ция у вас будет работать,
— сказал Минеев.

Прошло 20 дней. О ра
диостанции мы и забыли. 
Правда, районные органи
зации по телеграфу сведе
ний у нас уже больше не 
запрашивают.

( Ф  ЧУМЛЯКОВ.

низационных решений пар
тии и разъяснять их бес
партийным массам"

(Устав ВКП(б).
Ясно каждому, что поли

тически безграмотный ком
мунист будет плохим руко 
водителем беспартийной 
массы, потому что не смо
жет разъяснить то огром
ное количество вопросов, 
которые интересуют сейчас 
трудящихся нашей страны.

Тов. Тимофеев не знает 
истории ВКП(б) и не изу
чает ее. Вот почему реше
ние Кондинского РК, под
твержденное решением бю
ро Остяко-Вогульского Ок
ружкома о переводе т. Ти
мофеева в кандидаты пар
тии, является, безусловно, 
правильным. Тов. Тимофе
ев и другие товарищи, пе
реведенные при обмене 
партдокументов в кандида-

Темпы лова ниже 
возможных

Письмо выездной редакции газеты 
„Хантэ-Манси Шоп* на пловучей 

культбазе
Обслуживание рыбаков в 

Шурышкарском районе по
ставлено очень плохо. Ры 
баки находятся на промы
сле за несколько десятков 
и даже сотни километров 
от заготовительных пунк
тов. Они нуждаются в про
дуктах питания, а также в 
регулярном снабжении та
рой и солью. В таких усло
виях бесперебойное снаб
жение ^рыбаков р е ш а е т  
успех летней путины.

Нужно было организо* 
вать хотя бы один разъезд
ной ларек на весь район.

Об этом записано и 
в резолюции III пленума 
Шурышкарского райиспол
кома. Однако разъезд
ного ларька нет. Рыбаки 
постоянно вынуждены за
езжать за продуктами в 
заготпункты.

Бригада тов. Колтарова 
колхоза „Труд" сначала пу
тины 8 раз выезжала за 
продуктами в ^заготпункт 
на расстояние 30 километ
ров.

Только этим и можно 
объяснить, что Шурыш
карский рыбозавод неудов
летворительно справляется 
с планом рыбозаготовок. 
Темпы лова ниже возмож
ных. Рыбаки также плохо 
снабжаются и промтова
рами. Таким необходимым 
материалом, как сукном, 
рыбаки не обеспечены.

Плохо обстоит дело и с 
оплатой за рыбу. Каждый 
рыбозавод обязан полно
стью выплачивать стои
мость обработки и за соль 
рыбакам, потому что ры
бакам самим приходится 
производит^ обработку и 
засолку рыбь|. Но ни на 
одном промысле рыбаки не 
знают, кто им будет опла
чивать за эту работу.

ты ВКП(б) (Самоловов— 
Нахрачи, Волгин—Сургут), 
а также переведенные из 
кандидатов партии в сочув
ствующие (Егорова, Мели- 
кадзе— Березовский район, 
Ярославцева—-Нахрачи, Са- 
войкин—Сургутский район), 
должны сделать для себя 
практический вывод, кото
рый заключается в том, 
чтобы взяться усиленно за 
учебу и по истечении уста
новленного срока добиться 
восстановления своего пар
тийного положения.

Но не только коммуни
сты, а в целом первичные 
партийные организации и 
райкомы должны извлечь 
соответствующие уроки из 
итогов обмена партдоку
ментов. Нужно прямо ска
зать, что вина за перевод 
членов партии в кандидаты 
и кандидатов в сочувству
ющие ложится и на пер
вичные парторганизации. 
Если гогорить о т. Тимо
фееве, то следует говорить

Многие оленеводческие 
бригады Шурышкарского 
района добились наилуч- 
ших показателей по сохра
нению и выращиванию при
плода молодняка оленних 
стад в нынешнем году. Пер
венство в этой борьбе бе
зусловно принадлежит оле
неводческой бригаде Мок- 
сарова П. М. из простей
шего объединения имени 
„Хантэ".

Эта бригада под руко
водством своего бригадира 
применяла новые приемы и 
методы выбора пастбищ и 
троп для прогона оленних 
стад. Через глубокие и хо
лодные речки делались спе
циальные мостики. Это про 
стейшее мероприятие поз
воляло полностью сохра
нить молодняк и стадо 
взрослых оленей. Начиная 
с 1 мая по 24 июня, колхоз
ное стадо олешей выпаса
лось в лесотундровой зоне. 
Здесь стадо предохранено 
было от буранов и гололе
дицы. На этом пастбище 
ранр появились проталины 
с хорошим лишайниковым 
покровом и зеленой расти
тельностью, что без сомне
ния только еще более спо
собствовало восстановле-

и о Леушинской первичной 
парторганизации (парторг
т. Боряев). Вместо того, 
чтобы помогать коммуни
стам в учебе, разъяснять 
им неясные вопросы, про
верять работу коммунистов 
над собой, Леушинская пер
вичная парторганизация по
шла по линии свертывания 
партучебы в летний период, 
вопреки указаниям Окруж
кома и райкома. Случаи 
срыва занятий и пропуска 
их коммунистами здесь не 
единичны. Партийно-мас
совая и воспитательная ра
бота в Леушах поставлена 
из рук вон плохо. В сель
ском клубе, например, до 
20 июня, не говоря уже о 
массовой работе, не было 
ни одного плаката или ло
зунга, говорящих о выпу
ске правительством нового 
займа. В течение целого 
месяца трудящиеся Леушей 
не знали о проекте новой 
Конституции СССР и о его 
всенародном обсуждении.

нию упитанности оленей. 
Стадо с этого пастбища 
двинулось только после об
леденения рек. Таким обра
зом, пастбище, хорошо за
щищенное от ветров и бу
ранов, дало возможность 
сохранить поголовье- мо
лодняка от простудных за
болеваний.

В результате этих про
стейших мероприятий бри
гада Моксарова ' пол
ностью сохранила молод
няк, добившись максималь
ного снижения естествен
ного отхода и снижения 
процента яловости важе
нок.

Зоотехник-оленевод
ПАРФЕНОВ.

 • ----

Оленеводческому стаду 
хорошего Бригадира

Бригадир Пугурчин оленеводче
ского сгада, колхоза „Верный 
путь* Шурышкарского района 
не проявляет заботы и внимания 
оленеводству. Обычно он спит 
до обеда каждый день. Стадо пло
хо охраняется. Бывает так, когда 
единоличники умышленно смеши
вают своих оленей с колхозным 
стадом для того,’ чтобы отобрать 
себе лучших оленей. Нередки 
случаи, когда олени теряются, но 
мер для розыска их бригадир не 
предпринимает.

КОЛХОЗНИК, 
■ м а м м а а а ш  тшттшааашат
Разъяснять же его массам 
в Леушах начали только 
в конце июня. Такая непо
воротливость, медлитель
ность в деле развертыва
ния партийно-массовой ра
боты дала и свои отрица
тельные результаты. До 
сих пор в Леушах не за
кончили работу по реали
зации нового займа. Боль
шинство населения Леу- 
шинского совета до сих 
пор незнакомо с проектом 
новой Конституции. Каче
ство изучения новой Кон
ституции далеко неудовле
творительно. Неясно разъ
ясняет и путает ряд вопро
сов и сам парторг тов. Бо
ряев. Так например, 21-го 
июня на собрании граждан 
села Леуши, разъясняя  
проект Конституции, тов. 
Боряев объявил священной 
и неприкосновенной лич
ную собственность и пред
меты личного потребления 
и удобства граждан, ниче
го не сказав при этом о

Извлечь уроки из итогов 
обмена партдокументов



Всенародное 
проекта новой

обсуждение
Конституции

о
Ендырские колхозники 
сталинской Конституции

) На днях в Ендырском I лижа'нин, 
колхозе Кеушинского со-’
) вета состоялось необычай
ное колхозное собрание по 
(обсуждению сталинского 
| проекта новой Конститу- 
] ции. На собрание собра
лись все колхозники. С 

| большим вниманием была 
прочитана газета. Затем 
началось обсуждение но
вого проекта Конституции.

| Один за другим выступают 
| колхозники, одобряя и при
ветствуя проект новой Кон
ституции. Выступают 12 че- 
) ловек. Во всех выступле- 
! ниях колхозники сравни
вают свою прежнюю не- 

! приглядную жизнь с новой, 
(счастливой, з а ж и т о ч н о й  

колхозной жизнью.
Колхозница Парасковья 

Ивановна с удовлетворе
нием отмечает, что сталин
ская Конституция тпредо- 
.«■стазляет широкие" права 
' трудящимся. Право на труд,
| отдых, образование — все 
I эти пункты являются ве- 
| дичайшей сталинской за- 
1 ботой о людях. Видано ли 
было раньше, чтобй" жен- 

I щина имела одинаковые 
| права с мужчиной. Женщи- 
| иу раньше за человека не 
| считали, а сейчас в кол- 
розе трудодень уровнял 
..мужчин и женщин. Жен- 
} щина имеет право изби- 
| рать и сама быть избран- 
I ной.
] Иван Никифорович Кип- 
I риянов с радостью поДме- 
I тил, что для стариков сей- 
! час старость не страшна.
( новой Конституции да- 
I же старики не забыты. Бри- 
! гадир Степан Велижанин 
» сказал, что его бригада в 
| *ответ на сталинскую забо- 
I ту о людях берет обяза- 
( тельство—выполнить гбдо- 
! вой план рыбозаготовок к 
1 октябрьскому празднику.
■ „Мы уже,— говорит тов. В-е-

во втором 
процентов

дали
квартале 180 
квартального плана. Годо
вой план наш определяет-! 
ся в 455 центнеров. Моя1 
бригада решила к октябрь
скому празднику дать 910 
центнеров рыбы, или 200 
процентов к г о д о в о м у  
плану. “

Затем выступали колхоз
ники: Смирнягин, Чегинцев 
и другие. Все они одобря
ли и приветствовали но
вую Конституцию, указы
вали на необходимость еще 
сильней крепить колхоз
ный строй, беречь, как зе
ницу ока, колхозное добро 
от воров, жуликов. Кол
хозники, работающие на се
нокосе, заявили, что они 
обеспечат колхозному ста
ду сытую и теплую зимов
ку. Они уже сейчас нако
сили 300 тонн первосорт
ной травы. Общий план се
нокошения они взяли обя
зательство полностью за
кончить в срок.

ЗАХАРО В.

На родном 
языке

Хантэ СОРОМЙН Яков 
Иванович каждый пункт 
новой Конституции на об
щем колхозном собрании 
переводил на родной хан- 
тэйский язык. Сорминские 
колхозники Ларьякского 
района то и дело преры
вали докладчика востор
женными восклицаниями»* 
Особенно большую радость 
вызвали пункты%о правах 
трудящихся. Вначале было 
непонятно, чю  собой пред
ставляет тайное голосова
ние. Но после выступле
ния Ефима Прасина этот 
пункт стал всем-тюнятен.

— Никогда хантэ-мансий- 
ский народ,—говорит он,—- 
не имел таких больших сво
бод. К нам, трудящимся, 
сейчас оказывают большое 
доверие. Вот почему от
крытое рблосование заме
няется тайным.

Дчя колхозников было 
понятно каждое слово ста
линской новой Конститу
ции, переведенной на род
ной хантэйский язык.

Ф. ТАРАСОВ.

О конверсии

Новая жизнь завоевана прочно и навсегда'
С большим восторгом 

прослушали проект новой 
сталинской Конституции 
хантэ юрт Савкиных Ларь
якского района. Здесь же 
на собрании выступающие 
сравнивают свою настоя
щую жизнь с прошлой 
жизнью. Иван Константи
нович Пылин сказал, что 
раньше жилось |Плохо, а 
сейчас живется хорошо и 
весело. Раньше в наших 
юртах свирепствовала на
гайка урядника, который 
защищал интересы торгов
цев, купцов и шаманов. Он 
и меня избил один раз до 
полусмерти за то, что я 
вступился за своих одно
сельчан, которые были ог

раблены торговцем Жили- 
линым. Вот сейчас другое 
дело. Советы, народный 
суд зорко охраняют инте
ресы и права только тру
дящихся. Новая жизнь за
воевана трудящимися Со
ветского Союза ггрочно и 
навсегда. Старая жизнь 
никогда обратно не воз
вратится. Затем выступа
ли хантэ: Сидоров, Тар-
хов, Сигильетов, Ногин и 
многие другие. Все они 
одобряли и приветствова
ли новый проект сталин
ской Конституции, являю
щийся грандиозным итогом 
победоносного строитель
ства социализманашей стра
ны советов. ВАСИЛЬЕВ.

Структура наших займов, их 
многообразие, большое число ти
ражей, огромное количество об
лигаций мелких купюр затруд
няли займодержателю управление 
таким сложным займовым хозяй
ством.

Конверсия ранее выпущенных 
государственных займов вносит 
в займовое хозяйство существен
ные поправки. За последние годы 
сами займодержатели уже выска
зали стремление иметь на руках 
облигации более крупного до
стоинства. В то время, как сумма 
подписки на каждбго займодер
жателя за последние 5 лет увели
чилась в полтора раза, количест
во облигаций, приходящихся на 
одного займодержателя, уменьша
лось с каждым годом. По займу 
„Пятилетка—в 4 года* на одного 
подписчика приходилось в сред
нем 13 облигаций, позайму „Чет
вертого, завершающего года*—4, 
а по займу „Второй пятилетки0 
(выпуск третьего года)—3 обли
гации.

Конверсия дает возможность 
унифицировать займы и умень
шить количество облигаций пу
тем обмена мелких купюр старых 
займов на крупные купюры но
вого займа-500, 300,200 и 100-руб
левого достоинства. Конверсия 
сводит число тиражей до четырех 
в год с большим количеством 
выигрышей в каждом вместо про
водившихся в 1935 году 32 тира
жей с значительно меньшим ко
личеством выигрышей в каждом 
тираже.

Конверсия уменьшает стои
мость государственного кредита 
с 8— 10 проц. до 4 прои., а также 
удлиняет срок займа. В нынеш
них условиях такое положение 
вполне естественно. Уменьшение 
стоимости кредита соответствует 
факту укрепления советского 
рубля и в свою очередь вызыва
ет дальнейшее его укрепление. 
Оно создает благоприятные усло
вия для дальнейшего удешевле
ния строительства, снижения се
бестоимости {унижения цен.

Возьмем два простейших при
мера. В 1932 году каждый ком
байн стоил 3.800 руб. Предполо
жим, что на его* производство 

1 были истрачены дежьги, цолучен- 
!ные от реализации займа. В 1932 
'году стоимость кредита позайму 
составляла 10 проц. Если бы заем 
был выпушвн из 4 проц., то ком
байн (это легко подсчитать) стоил 
бы дешевле на 228 руб. В 1932 го
ду мы выпустили 10 тыс. комбай
нов. При кредите из 4 проц. они 
стоили бы на 2.280.000 руб. де
шевле. Не трудно подсчитать, 
что за счет такой экономии мож
но было бы выпустить еще 638 
комбайнов.

Другой пример. В 1932 году мы 
выпустили 50.4 тыс. тракторов. 
Каждый трактор стоил 3.314 руб. 
Если бы кредит, полученный на 
производство этих тракторов, 
стоил 4 проц., а не 10, то каж
дый трактор обошелся бы дешев

^священности и неприкос
новенности собственности 
государственной, социали
стической, являющейся все
народным достоянием. На 
вопрос о том, одновремен
но ли будут проводиться 
выборы сельских советов 
трудящихся и народных су
дов, тов. Боряев механиче
ски отвечает, что одновре
менно, в то время как в 
статье 95 проекта Консти
туции СССР сказано, что 
советы трудящихся села 
■Избираются сроком на два 
года, а в статье 109 сказа
но, что народные суды' из
бираются сроком на три 
года. Разъясняя статью пер- 
вую проекта Конституции, 
т- Боряев спутал определе
ние государства с опреде
лением советов. Это харак
теризует всюту поверхност
ность в вопросах правиль
ного разъяснения массам 
проекта Конституции СССР,
*акую проявил т.. БО РЯЕВ.

О слабости партийно-мас

совой работы в населен
ных пунктах Леушинского 
совета говорят также и от
дельные факты выхода кол
хозников из колхозов. Кро
ме того, Леушинская парт
организация давно забро
сила такое оружие партий
но-массовой работы, как 
стенгазета, которая не вы
ходит вот уже подряд не
сколько месяцев. Все это 
свидетельствует о том,что 
Леушинская п е р в и ч н а я  
парторганизация не сдела
ла практических выводов 
и до сих пор не выполняет 
решений Декабрьского пле
нума ЦК ВКП(б), IV  плену
ма Омского Обкома, II пле
нума Остяко-Вогульского 
Окружкома и пленума рай
кома, принятых по итогам 
проверки партдокументов. 
С а м ы м возмутительным 
фактом является хаотиче
ское состояние „партийно
го хозяйства" Леушинской 
парторганизации. В абсо
лютно открытом,доступном

кому угодно месте хранится : 
целый ряд партийных доку
ментов. Тов. БО РЯ ЕВ  зая
вил, что тут старый пар
тийный архив, а на самом 
деле в этом „архиве" ко
пии учетных карточек ком
мунистов, состоящих сей
час на учете, целый ряд 
протоколов бюро Кондин
ского РК, совсем не архив
ного характера, решение 
пленума РК  об итогах про
верки партдокументов, при
нятое в феврале 1936 го
да и ряд других важней- 
нейших партийных доку
ментов. Возмутительным 
этот факт является пото
му, что вопрос о приведе
нии в порядок партийного 
хозяйства не новый. Уже 
давно партия серьезно за
нимается им и провела це
лый ряд мероприятий по 
упорядочению партийного 
хозяйства (проверка парт
документов, обмен и т. д.) 
и еще потому, что инструк
тор Кондинского РК  ВКП(б)

т. ГАЛКИН очень часто 
бывает в Леушинской парт
организации, тем не менее 
не обращал на это никакого 
внимания.

Леушинская парторгани
зация должна с д е л а т ь  
серьезные выводы для се
бя из итогов обмена парт
документов. Задача состоит 
в том, чтобы немедленно 
исправить все имеющиеся 
недостатки в деле поста
новки партийного просве
щения, ведения партийно
го хозяйства и разверты
вания партийно - массовой 
воспитательной р а б о т ы .  
Райком обязан ей в этом 
помочь. Эти недостатки в 
работе Леушинской парт
организации должны учесть 
все первичные парторгани
зации нашего округа.

А. Ш ТЕЙН— 
Инструктор

ОК ВКП(б).

ле на 198 руб., а все выпущен* 
ные тракторы—на 9.579.000 руб. 
Эта сумма составляет стоимость
3.074 тракторов! Таким образом, 
только на производстве тракто
ров и комбайнов мы сэкономили 
бы в 1932 году больше 11,8 млн. 
руб. Теперь такая экономия ста
нсу фактом.

Таким образом, на удешевлении 
кредита по одним только конвер
тируемым займам советское го
сударство 'сэкономит значитель
ную сумму денег. На эти деньги 
можно будет развернуть большое 
строительство и увеличить рас
ходы, связанные с удовлетворе
нием возросших культурно-быто
вых потребностей трудящихся. 
Кроме того, эта экономия даст 
возможность провести дальней
шее .снижение цен,—не надо за
бывать, что уже в прошлом году 
снижение цен дало трудящимся 
до 5 млрд. руб.

Увеличение срока займа также 
вызвано интересами социалисти
ческого строительства, на усиле
ние которого идут получаемые 
от займов средства. Это увели
чение даст возможность освобо
дить нашу промышленность от 
трудностей, связанных с кратко
срочным кредитом. Следует так
же помнить, что государственные 
средства идут для финансирова
ния таких капитальных работ, ко
торые требуют для своего раз
вертывания длительных сроков.
С этой точки зрения конверсия 
старых займов, при удлинении 
их сроков до 20 лет, даст огрок 
ный народнохозяйственный эф
фект. так как она освобождает 
значительные средства для вло
жения' их в капитальное строи
тельство на длительный срок.

Получая значительные удоб
ства в управлении своим займо
вым хозяйством, каж ды й займо
держатель в результате конвер
сии несколько теряет сегодня на 
процентах и удлинении срока 
займа. Но, как активный строи
тель социализма, он неизмеримо 
больше выигрывает: конверсия
обеспечивает советскому госу
дарству дальнейшее укрепление 
его финансовой мощи, обеспечи
вает новый огромный разбег в 
капитальном строительстве, от 
которого завтра же получит вы
годы каждый займодержатель, 
как гражданин Советской стра
ны. Вот почему рабочие, колхоз
ники й интеллигенция Советской 
страны с таким подъемом встре
тили декрет правительства но
вом займе и конверсии.

Самый обмен старых облига
ции на новые будет начат 1 сен
тября и продолжится до 1 марта 
1937 года. Подготовка к обмену 
должна быть произведена одно
временно с подпиской на новый 
заем. С мест сообщают, что мно
гие организации, однако, явно 
недооценивают важность и сроч
ность подготовительных работ 
по конверсии. Находятся комсо- 
ды и финансовые органы, кото
рые не сделали нужного вывода 
из того факта, что правительство 
объявило о новом займе и о кон
версии одновременно в одном и 
тоу же постановлении. Нельзя 
считать подписку законченной, 
если вместе с ней не произведе
но составление списков на обмен 
облигаций. Эта операция(состав
ление списков) не только помо
жет финансовым органам тща
тельно подготовиться к обмену, 
но и явится лучшим средством 
ознакомить каждого из 50 мил
лионов займодержателей с сущ
ностью конверсии, с ее значени
ем. Здесь нужна большая раз‘яс- 
нительная работа, и при том ие 
„вообще*, а вполне конкретная^— 
не на больших собраниях, а в 
личных беседах с каждым рабо
чим, каждым колхозником, каж
дой домохозяйкой. Именно на 
этой работе — на умении раз‘- 
яснить вопросы займодержателей, 
быстро и четко составить списки 
обмениваемых облигаций — бу
дет проверятся способность ме
стных финансовых органов, сбе-. 
регательных касс "Ча комсодов к 
решению этих задач.

Конверсия—дело новое и слож
ное. Но цели ее ясны и привет
ствуются всеми трудящимися. 
Мы научились прекрасно прово
дить работу по займам. Необхо
димо, чтобы работа по конвер
сии была проведена на таком же 
высоком уровне. С. РУБИН.

, (Перепечатано с „Известий").



Т Е Л Е Г Р А М М Ы  ТА СС

Военно-фашистский мятеж 
в Испании

Поступающие из Испа
нии сведения весьма про
тиворечивы. И правитель-1 
ство и мятежники с одина
ковой настойчивостью со
общают о победах, одер
жанных над противником.

Ожесточенные бои про
исходят на севере страны. 
Правительственные войскй 
уже достигли подступов к 
городу Сарагоссе, являю
щемуся одним из центров 
фашистского мятежа на се
вере.

Правительственный флот 
и авиация бомбардировали 
находящиеся в руках мя
тежников города Кадикс, 
Арагону, Пальму. При бом
бардировке Арагоны мятеж

ники понесли тяжелые по 
тери.

Испанское правительство 
объявило мобилизацию. На
селение с энтузиазмом от
кликнулось на/ эту мобили
зацию.

На юге мятежники про
должают перебрасывать вой 
ска из испанского Марок
ко на побережье Испании, 
используя для этого суда 
и самолеты. Мятежники в 
Марокко уже получили 18 
итальянских бомбардиро
вочных самолетов. 3 само
лета до места назначения 
не долетели, совершив по
садку на территории фран
цузской колонии в Африке, 
один из них разбился.

ТАСС.

Обращение французского 
правительства

По сообщению француз- 
скоготелеграфного агентст
ва Гавас, правительство 
Франции решило обратить
ся ко всем заинтересован
ным державам о необходи
мости строгого соблюде
ния правил невмешатель
ства во внутренние испан
ские дела, дабы избежать 
возможных международных 
осложнений. В  первую оче
редь французское прави
тельство обращается к Анг
лии, а также к Италии.

„Со своей стороны,—го
ворится в обращении,— 
французское правительст
во до сих пор соблюдало 
строжайшим образом ре

шение—не разрешать ни
какого вывозаоружия, пред
назначенного для Испании, 
в том числе, также в по
рядке выполнения контрак
тов, заключенных до нача
ла волнений в Испании. 
Факт происходящих в дан- 
нцй момент поставоювоен- 
ного снаряжения испанским 
мятежникам из-за границы 
заставляет французское 
правительство^сохранить за 
собою свободу в принятии 
им решения".

Французские газеты со
чувственно отмечают пра
вительственное сообщение.

ТАСС.

Английский кредит 
Советскому Союзу

28 июля в Лондоне, путем об
мена писем между торговым 
представителем СССР в Велико
британии Озерским и директо
ром департамента ' экспортных 
кредитов, по уполномочию ан
глийского министерства торгов
ли — Никсоном заключено сог
лашение о предоставлении СССР 
финансового кредита на сумму

10 миллионов фунтов стерлингов. 
Кредит предназначен для оплаты 
наличными советских заказов на 
товары андийского происхожде
ния, размещаемых с 1 августа 
1936 года по 30 сентября 1937 г.

По кредиту уплачивается 5,5 
процента годовых. Срок кредита 
—5 лет.

ТАСС.

По Советскому Союзу
Конкурс на лучшее художественное 

произведение
В целях развития оригинальной 

художественной литературы на 
языках народов севера, Ленин
градское отделение Государст
венного издательства „Художест
венная Литература* организует 
конкурс на лучшее оригинальное 
художественное произведение, 
написанное на одном из север
ных языков (рассказ, повесть, 
стихи, поэму, песни, пьесу, быто
вой или исторический очерк, 
очерк о гражданской войне, ав
тобиографию или биографию ка
кого-нибудь из известных нацио
налов, дневник-воспоминания об 
организации колхоза или об уче
бе в техникуме, институте и т. д.).

Рукописи 'могут быть предста- 
влеиы на каком-либо из диалек
тов или говбров северного языка. 
Одновременно с рукописью на 
национальном языке необходимо 
приложить возможно точный рус
ский перевод.

Для премирования л\ , п° 0'
изведенийГосударственноеи 
„Художественная Литература 
иыделчет тгм премии:

первая— 1000 р. вторая—500 р. 
третья—300 р.

Рукописи желательно снабжать 
рисунками автора или кого-либо 
из художников данной националь
ности. .

Для присуждения премий вы
деляется жюри: О. Ю. ШМИДТ— 
председатель, Я. П. КОШ КИН  
(директор Института Народов Се
вера), М. А. ОРЛОЙ (директор 
Ленинградского отделения Госу
дарственного изд-ва „Художест
венная Литература*), С. А. Семе
нов, Н. С. ТИХОНОВ (Ленингр. 
Отд. Союза Советских Писателей),
В. И. ЛЕВИ Н—секретарь жюри.

Рукописи присылать заказной 
бандеролью или сдавать лично по 
адресу: Ленинград, П роспект
25 Октября, д. 28, III этаж, ком
ната 37. Национальный сектор. 
Гам же можно получатъ все справ
ки о конкурсе.

Последний срок представления 
р копией 31 декабря 1936 г.

По округу
В Советской 

тундре
С а ра м п а у л ь с к и й н а ц *: о н а л ъ » ы й 

совет является одним из отдален
ных советов Березовской о рай
она. Здесь по всем юрщм как 
нигде сильны были традиции, 
прошлого. Женщины как пранило* 
покрывали свое лицо платком— 
вохшоем. Сейчас женщины манси 
порывают связь со старыми де
довскими обычаями и встают на 
путь новой, зажиточной колхоз
ной жизни. В юртах Маньи мно
гие женщины манси отказались 
закрывать лицо. Манси беднячке 
Татьяне Николаевне Анздеевой 
40 лёт. Сейчас свое лицо она не 
закрывает. Татьяна Николаевна 
состоит в простейшем производ
ственном об'единении имени Ле
нина. Или Анна Митрофановна 
Лузина. Она уже давно отказа
лась закрывать свое лицо, тоже 
состоит членом колхоза. Ульяна* 
Тихонова—манси, 45 лет последо
вала примеру передовых женщин.

I отказавшись от проклятого вох- 
' шоя.

Так в тундру проникают но
вые взгляды на жизнь, кото,рые 
с каждым годом 'все сильней и 
сильней дают о себе знать в борь
бе со старыми дедовскими обы
чаями.

ГОЛОВИН А. С

КУТМАРОВ А. А.
На 28 году жизни после продолжительной болезни, 

умер Алексей Афонасьевич Кутмароз — манси, член 
большевистской партии, член Остяко-Вогульского ок
ружного суда.

Вчера трудящиеся Остяко-Вогульска провожали 
Алексея Афонасьевича в последний путь.

Биография тов. Кутмарова проста. Но она напол
нена глубочайшим содержанием.

В далеких Ленгорских юртах Кондинского района 
10-ти летним мальчиком начал Алеша свою трудовую 
деятельность. В батраках у кулаков прошли детские 
лета... безрадостные... тоскливые лета Алеши. -ч.

1931 год стал поворотным в судьбе Алексея Кут
марова. Он активно включается в общественную де
ятельность. Окрестные юрты, где тов. Кутмаров ру
ководит рыбозаготовками, не знают прорыва в выпол
нении плана. После окончания института Народов Се
вера для Алексея Кутмарова, уже члена окружного су
да, начались годы трудной учебы, годы упорной рабо
ты над собой. Работу он соединяет с.учебой, учебу— 
с жадным чтением художественной литературы.

Беззаветная преданность и вера в торжество идей 
партии большевиков, твердость характера и настой
чивость в достижении намеченной цели — таким был 
и остался до последних дней свой жизни Алексей 
Афонасьевич.

Работники окружного суда и прокуратуры: 
МАКСИМОВ, ГОНЧАРОВ, 

КУЧУМОВ, КАЙГАРОДОВ.

Строительство 
новой электро

станции
В поселке Остяко-Вогульск по 

Комсомольской улице вблизи 
педтехникума на днях начнутся 
подготовительные работы по зак
ладке фундамента для новой 
электростанции. Мощность элек
тростанции определяется в 400 ки
ловат. Она будет обслуживать, 
ряд предприятий, как-то: лесо
пильный и кирпичный заводы, 
окружную типографию, а также- 
поселки Остяко-Вогульск и Пере
ковку.

Новая электростанция должна 
быть закончена строительством и- 
в с и п н т ь  в эксплоатацию в. 
19т  году.

Исправление ошибки
В № 78 газеты „Хантэ- 

Манси Шоп“ на первой7 
странице в 4 колонке в за
метке под заголовком „Вы 
дающийся полет летчика 
М. Ю. Алексеева вкралась 
по вине редакции грубей
шая ошибка. Напечатано: 

•„20123 метра высоты", ну- 
|жно: „12123 метра высоты".

РЕДАКЦИЯ.

Накануне всесоюзной переписи
В Березово развертывается подготовка

Всесоюзная перепись на
селения в Березовском райо 
не Остяко-Вогульского ок
руга будет, проходить с 
1-го по 30 сентября 1936 
года.

Районные организации 
совместно с райуполномо- 
ченным широко развернули 
подготовительную работу. 
На первое августа 1936 го
да полностью закончен под
бор необходимого перепис
ного персонала. Подобра
но из райактива основных 
регистраторов по советам 
12 чел., второстепенных 
счетчиков— 16 чел.и пере
водчиков— 9 человек, а так
же широко развертывается 
м а с с о в  о-разъяснительная

|работа в советах среди на- 
’ селения о целях и задачах 
предстоящей всесоюзной 
переписи.

В отдаленно-заболочен
ные и трудно доступные 
места в Холодный ПОС 

| М. Сосьва с заповедником, 
Няксимволь и Урал реги

страторы выедут 10— 15 
августа с расчетом, чтобы 
к началу переписи быть 
на своих участках. Успех 
работы будет зависеть в 
этих отдаленных участках 
от регистраторов, от пра
вильного использования  
времени по передвижению 
и от знания местности и 
лесотундры. Поэтому каж
дый регистратор должен

д е т а л ь н о  изучить свои? 
план— маршрут и прове
рить весь необходимый ма
териал по переписи. Кро
ме этого, каждый регистра
тор должен быть тщатель
но проинструктирован м 
снабжен в достаточном ко
личестве всеми необходи
мыми справочными мате
риалами. Хозорганизации и 
сельнацсоветы о б я з а н ы  
обеспечить регистраторов 
средствами передвижения 
и оказать необходимую по
мощь при передвижении из 
одной местности вдр\п:ю.

ЛОНШ АКОВ.

Ответственный редактор 
И. СМИРНОГ
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